
朱清时接受采访(资料图片)。
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@公民杰克：深圳市长任南科

大理事长，是一个标志。有独立办

大学的理想，但是做了官办大学的

小三。或者是社会流行小三，所以

大学也要受影响吧。

@廖力平4393：南方科技大学

理事中，不带“长”的真正教育家几

乎没有，某种程度上，这也说明了

南科大的一种价值取向。让人觉得

“教育特区”并不特。

@洛神红茶在城西：个人略带

悲观的觉得，作为一所市政府设立

的公办高校，去行政化只是一种相

对状态，在遇到利益博弈和制度桎

梏时校方与政府必然保持藕断丝

连的关系，只有这样才能你好我也

好。

@上帝瞎了眼：上周五与朋友

出去吃饭，席间与一人聊起南科大

的改革， 言谈中满是欢欣与期许，

并举杯相约，待到事业做大，身有

余财时，一起向南科大捐款。不曾

想这两天看到的消息如同一盆冰

水瞬间湮灭了我们那颗火热的心。

@恨不馆主人：我不担心南科

大不脚踏现实，我只担心它是否还

怀抱理想。 改革中要有些妥协，大

家都能接受， 但是改革改成开倒

车，就说不过去了。自建校之初的

标榜到基本法的出台，教授治校是

南科大最大的卖点。但现在全职教

授还没招来几个，大学理事会就成

了“市委常委会”，那些不改革的高

校也没见过有这么多在任官员。

@朱公子2011： 朱清时说，由

深圳市长担任南科大理事长，是当

下必要选择。语气中透着多少无奈!�

在社会名人误解批评，部分媒体煽

风点火包围下， 朱校长得到多少真

正的支持? 而把这项史无前例的教

育改革，全压在一位年过花甲的老

人身上，何等不可承受之重!如果再

没有深圳市政府的强力支持，改革

必将夭折!

@热血剑客：深圳市长任南科

大理事长，实际上是南科大与现实

妥协的一种结果。那么，接下来为

了避免南科大重蹈覆辙，必须要建

立明确的理事会制度，理事会成员

应有公平的发言权和决定权，而不

是理事长一人说了算。

@北京天高云淡1�： 支持，为

何不尝试一下呢，这也是一条改革

创新之路啊!
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精博汇

别让愤懑“劫持”了南科大的改革

“南科大首届理事会成员中一半

是政府官员” 的消息经媒体报道后，

立刻舆论炸锅，有人哀呼“官员云集，

南科大已回到原点”、“南科大的去行

政化努力恐已告失败”、“官员主导南

科大理事会‘南科梦’成‘南柯梦’”，

更有网友评论称深圳官方和朱清时

是在利用改革博取名声，如今风头已

出，自然又走上“中国特色”的大学组

建之路。总之，一股失望的悲凉和被

愚弄的愤懑气氛环绕着南科大。

人们为何这般失望?我想还是大

多数人“恨铁不成钢”。南科大自组建

以来，一直就以“去行政化”、“学人治

学”标榜自身，在如今大学教育沉疴

难愈的现实语境下，人们对于南科大

寄予了“乌托邦”般的期待，南科大对

于国人而言，不仅仅是教育领域的一

块试验地，而且是整个社会体制改革

中的一个示范窗。 改革开放30年的

关头，既是改革进入体制改革的攻坚

期，改革过程中衍生的问题也在不断

的显露，体制革新的速度已经严重滞

后于人们对于改革的需求， 是以，南

科大作为一所“科研型院校”却承担

了人们对于改革的太多期待和要求。

民众的这种不满和悲情是可以

理解的，在某种程度上，这种情绪也

正是推动革新的动力之一。然而对于

南科大而言，太过于极端的舆论压力

却不免在“爱之深责之切”的同时拔

苗助长、适得其反。此前的“高调筹

办”、 硬着头皮“拟自主招生自发文

凭”，“支持学生不参加高考”，已经可

以看出，南科大在舆论的“捧杀”下已

经走向了与社会现实“决不妥协”的

理想主义道路上。

我们自然欣赏破旧的锋芒毕露、

立新的雷厉风行，但走得过快、跑得过

猛，结果往往是栽跟头，前路需要探索

需要尝试，“摸着石头过河”才是真正科

学的态度，所以，从某种程度上来说，现

在的理事会结构难说就不是现实和理

想博弈的结果、传统和创新的结合。

从现在的结构看，“官员理事会”

只是表面，对于南科大而言，办学的

思路和规划，操作的程序和规制才是

里子;从发展的时间轴来看，“官员理

事会”只是因由，官员会不会干预办

学自主权、会不会支持学校的去行政

化，才是我们关心的结果。这个“里

子”和“结果”，正是我们应该审视的

南科大下一步改革的走向。

目前，南科大的“官员理事会”还

无法判断是“去行政化”的失败，抑或

者是为了赢得相对宽松的改革环境

和相对丰富的办学资源而行使的迂

回战术，也说不好深圳的官员真有办

好民众理想的南科大的诚意呢。所

以，“官员理事会”并非南科大和你们

心中理想的末日，相反，如若我们任

由“改革未遂我心”的愤懑情绪发酵，

制造南科大“被劫持”的舆论场，则只

会让南科大的改革尝试更加艰难。

■邓汉刚：http://blog.voc.com.cn/gangber

据说大学理事会是教育发达国

家普遍沿用的一种管理模式。这就使

我好奇了：教育发达国家的大学理事

会是不是也跟我们一样官员扎堆呢？

假如是，那我们也算又一次“与国际

接轨”了；假如不是，那就只能说这是

我们“拿来”了外国的理事会制度，又

与咱们具体国情相结合，“自主创新”

了一些特色出来，如官员比例得过半。

然而这样的“创新”的理事会真

的利于南科大的发展吗， 我看不一

定， 因为它违背了南科大去行政化

的初衷。早在1934年，鲁迅在《花边

文学》 里就说过外国的“每一新制

度，新学术，新名词，传入中国，便如

落在黑色染缸，立刻乌黑一团，化为

济私助焰之具……”。很明显，南科

大遭遇的正是这样一种尴尬， 既想

摆脱现有体制的束缚， 又缺乏斩钉

截铁的勇气以至“不得不”与体制不

断妥协，而这样的妥协到最后，就把

自己的原则、立场都抛掷一旁了!

回想当初，南科大刚刚筹建，就

高举起“去行政化”的大旗，甚至还

把“教授治学、学术自治”写进其对

外公布的《南方科技大学管理暂行

办法》。可是南科大的这次理事会却

充分暴露了南科大到底还是行政在

主导，这是多么严重的自相矛盾!

曾经看过一幅漫画，说的是药品

价格听证会。漫画里的代表分别是厂

方、主管、上级、院长、医生、病人各一

名。表面上看，这样的听证会很民主，

兼顾各方利益， 可是当你看到厂方、

主管、上级、院长、医生都把药品价格

定价为100元， 只有病人希望是10元

时，就知道这样的听证会是在忽悠人，

是只照顾高药价的既得利益方的。

南科大理事会里官员扎堆，难

道不也如此吗？ 这样的理事会你希

望他们“去行政化”，等于是叫他们

“自宫”，他们肯吗？！

■谢林海：http://blog.voc.com.cn/xlh9936

“去行政化”的官员理事会是一场忽悠

备受关注的南科大第一届理事会第一次会议近日召开。此会议为闭门会议，严禁媒体等其他人员进入。有记者从相关渠道

获悉，这次出席会议的南科大理事一共20名，包括政、商、学界人士，其中有一半是厅局级以上官员，还有6名大学校长和4名企

业董事长。这也引发了网友们的讨论。

［反方］

［正方］


